

Ángel MARTÍNEZ CUESTA*Historia de los Agustinos Recoletos (vol. III: el siglo XX, tomo I: 1898-1948)*

Avgstinvs, Madrid 2021, 1028 pp.

La obra que presentamos es la tercera parte de la monumental *Historia de los Agustinos Recoletos*, que el autor emprendió en el año 1995, cuando presentó el primer volumen, de 749 páginas, y que abarcaba desde los orígenes de la Recolección agustiniana (1588) hasta el año 1802, incluyendo cuatro largos e interesantes capítulos introductorios. El segundo volumen, con 1097 páginas, sería publicado veinte años después, en 2015, y abarcaba la vida de la Orden de Agustinos Recoletos desde 1802 hasta 1898, año de la dramática revolución filipina. El volumen que presentamos ahora abarca la vida de la Orden desde 1898 hasta 1948. Las dos fechas elegidas como término *a quo* y *ad quem* de este nuevo volumen son significativas en la historia de la Orden, ya que la primera señala, como decíamos antes, la fecha del fin de la soberanía española sobre Filipinas, mientras que la segunda nos coloca en el momento de la reestructuración de la Orden después de la Segunda Guerra Mundial. El volumen que presentamos comienza con una acertada y sucinta introducción a los principales acontecimientos históricos que afectaron más de cerca a la historia de la Orden du-

rante el siglo XX, entre los que destacan la Guerra Civil española, la Segunda Guerra Mundial y el Concilio Vaticano II. Después de este capítulo introductorio, la obra divide la primera parte del siglo XX en dos períodos. El primero abarca desde 1898 hasta 1914, e incluye, en primer lugar, una acertada descripción del gobierno de la Orden a principios del siglo XX, así como el momento definitivo de la constitución de los agustinos recoletos como orden dentro de la Iglesia católica en el año 1912. En esta sección no podía faltar la providencial expansión de la Orden por tierras americanas, resaltando la presencia en Panamá, Venezuela, la isla de Trinidad y Brasil. Y en vista de que el volumen tercero terminaba narrando los dramáticos acontecimientos de la revolución filipina, en este nuevo volumen se ofrece el *Nachleben*, la situación de la Orden en el archipiélago después de la revolución de 1898, y la nueva configuración de la Orden, sus casas, conventos y apostolados en Filipinas.

El segundo periodo de este volumen abarca desde el año 1915 hasta 1948 y aborda, en primer lugar, siguiendo el esquema general de la obra, la cuestión rela-

tiva al gobierno, la formación académica y espiritual de los religiosos y la economía de las diversas provincias que conformaban en aquel momento la Orden. Posteriormente, se hace un repaso sucinto y preciso de los ministerios que la Orden tenía en aquel periodo. Cabe destacar en esta sección, y en general en toda la obra, el rigor histórico del autor, así como su capacidad de síntesis, frente a la avalancha de datos que hay en los archivos y boletines. Martínez Cuesta ha sabido seleccionar, organizar y resumir la información para ofrecer un relato de los acontecimientos exacto, completo y, lo que es más arduo, fluido y ameno. La sección con la que termina esta monumental obra, verdaderamente un *magnum opus et arduum*, está dedicada a hacer una presentación de lo que podríamos denominar una de las páginas más gloriosas de la Orden, pues se narra el nacimiento, crecimiento y destino de los diversos territorios misionales encomendados a la Orden a lo largo del siglo XX. De este modo, se presenta una continuación de lo narrado en los volúmenes anteriores sobre las misiones consideradas como tradicionales, las de Casanare (Colombia) y Palawan (Filipinas). Posteriormente, se ofrece un interesante relato de las misiones que Pío XI encomendó a

la Orden, a saber, la de Kweiteh-Shangqiu (China), Lábrea y Marajó (Brasil) y Tumaco (Colombia). Con el relato, acertado y ameno, del desarrollo de estas misiones se concluye la primera parte del volumen tercero. Cabe señalar que dentro del diseño general de la obra, este volumen tiene dos tomos, correspondiéndose el que ahora reseñamos con el primero de ellos. En general, podemos decir que este trabajo, como todos los del autor, combina magníficamente el rigor científico y académico con la lectura amena e interesante. La obra ofrece una serie de mapas y de fotografías que complementan la lectura y ayudan a su comprensión. Verdaderamente podríamos calificar esta obra como definitiva, en lo concerniente a la historia de los agustinos recoletos, y no nos resta sino desear que pronto pueda ver la luz el segundo tomo de este volumen tercero, para poder tener una visión completa de la historia de los agustinos recoletos en el siglo XX. Por todo ello, damos la enhorabuena al autor y le agradecemos vivamente la labor monumental, ejemplar y definitiva que ha hecho con esta *Historia de la Orden de los Agustinos Recoletos*.

Enrique A. EGUIARTE BENDÍMEZ
Pontificia Universidad Lateranense (Italia)